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2 0 1 3兩 會

委員：重霾之下談何美麗中國
倡國務院設專項機構 建言獲大會熱烈掌聲

香港文匯報訊 新華社電，中共中央政治局常委、
國務院副總理李克強，中共中央政治局常委張高麗
昨日上午分別參加了全國人大貴州團和重慶團的會
議。李克強指出，西部地區是全面建成小康社會的
攻堅之地，西部地區發展起來了，全國的發展格局
就大不一樣。而張高麗則希望重慶應在西部率先全
面建成小康社會。

李克強在參加貴州團會議時說，西部地區是全面
建成小康社會的攻堅之地，西部地區發展起來了，
全國的發展格局、經濟增長的驅動格局就會大不一
樣。貴州要與全國同步建成全面小康，不僅要跨越
發展，更要轉型發展，培育壯大特色優勢產業，積
極承接產業轉移，同時堅決把住環境標準，加強生
態建設，保護好你們所說的「最美貴州」。要通過發

展教育培養高素質人力資源，增強支撐轉型升級的
根基。要在政策、資金等方面支持農民工返鄉創業
就業，加大農村醫療、扶貧等民生工作力度，促進
縮小地區差距。　　　

重慶應在西部率先全面小康

張高麗在參加重慶團會議時指出，統籌東中西、
協調南北方，對全面建成小康社會意義重大。要加
大區域經濟發展統籌力度，積極穩妥地推進城鎮
化， 力培育新的區域經濟增長極，逐步縮小地區
發展差距。要緊緊抓住人民最關心最直接最現實的
利益問題，採取有針對性的措施，進一步做好改善
民生工作。張高麗希望重慶市在西部地區率先全面
建成小康社會。

香港文匯報訊（兩會報

道組 葛沖）「一個老闆絆
倒一群官員」。這是全國
政協委員、西部中大建設
集團有限公司董事長蘇如
春（見圖）昨日在政協大
會的有關反腐倡廉發言，
也引起全場強烈反響。他
指現時一些官員的腐敗情
況「只有我們不敢想的，
沒有他們不敢做的」。

蘇如春說，現在形形色
色的腐敗行為污染 社會

風氣，毒害 許多官員心靈，一些意志薄弱的官員在糖
衣炮彈襲擊下相繼倒下。「一些當官的把手中的權力作
為自己撈錢的工具，而企業看重的則是他們手裡的『生
殺大權』。」「官員手裡權力太大，他的一句話可能讓你
一夜暴富，一個工程做下來可以賺得盆滿缽滿。所以，
老闆們千方百計投其所好，送金錢、送美女，無所不用
其極。只有我們不敢想的，沒有他們不敢做的。」

蘇如春指出，採用弄虛作假、行賄腐敗的方式發展一
個企業，短期看對自己是福，但長期看對自己是禍。希
望各行各業的民營企業都能從自身做起，以質量為本，
以實力競爭，而不是挖空心思去行賄、去送禮、拉關
係。

政協會議昨日下午舉行大會發言，2,000多位政協
委員出席，在短短兩個多小時內，共有16位委

員發言，他們集中在灰霾污染、收入分配和反腐倡
廉等社會熱點問題上。今年前兩月，中國中東部地
區發生持續大規模灰霾污染事件，污染範圍覆蓋近
270萬平方公里，波及17個省市自治區的40餘個重點
城市，影響人口近6億。灰霾污染最為嚴重時期，北
京PM2.5小時濃度最高值超過680微克/立方米。巧合
的是，昨日北京再次出現霧霾天，PM2.5指數近
300，屬重度污染。

不能犧牲健康換取GDP

「重霾之下，人民健康受到嚴重威脅，談何健康

中國！重霾之下，天空被灰霾所籠罩，談何美麗中
國！」農工黨中央專職副主席兼秘書長何維在發言
中指出，「再也不能以犧牲環境、犧牲人民健康、
犧牲民族長遠利益來換取GDP增長。」他講完這句
話時，立即獲得全場委員雷鳴般的掌聲。

「這次灰霾污染持續時間之長、覆蓋範圍之廣、
污染程度之重、影響人群之多均屬史無前例。」何
維強調，大規模灰霾污染嚴重影響公眾健康和社會
正常秩序。灰霾污染期間，心血管和呼吸道疾病患
者與往年同期相比，發病率明顯攀升。

「如果不立即採取強有力措施，未來大規模灰霾事
件必將頻繁發生並成為常態。」何維建議強化政府職
責，建立多層責任體系。將空氣質量納入各級政府績

效考核；對未能完成治理任務且空氣質量狀況持續惡
化的城市，要追究政府相關負責人的領導責任。

長期不解決 遷都非戲言

全國政協委員、中國通用技術集團董事長賀同新
在昨日上午經濟界小組討論會上稱，北京霧霾，這
樣霾下去，人才會流走，投資會流走，吸引力會減
弱，甚至各省省長各市市長全國人民，到了北京辦
完事趕緊走。他更語驚四座地稱，「如果這樣長期
得不到解決，遷都不是一句玩笑。這很現實，世界
上沒有一個首都像北京。」

霧霾天氣亦是兩會會場內外的熱議話題。中科院
院士、政協委員姚檀棟日前曾當 中共中央總書記
習近平面，背誦幾句被外界調侃的《沁園春．霾》。
金鐵霖委員日前亦稱，霧霾天氣導致身體不適，已
影響到藝術家們的創作。　

另一方面，北京市氣象局昨日發佈沙塵天氣預
報，預計明日（9日）全市將迎來今年第二次沙塵天
氣。最近3日，將呈現「霧霾未去、沙塵將至」的天
氣過程。

■李克強參加貴州代表團的審議。 新華社 ■張高麗參加重慶代表團的審議。 新華社

李克強張高麗冀西部加快發展

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）包括北京在內的中國中東部地區今年以來連續發生

的大規模霧霾天氣，成為兩會的熱點話題，在昨日的全國政協會議大會發言上，有代表民

主黨派的委員呼籲不能以犧牲環境、犧牲人民健康、犧牲民族長遠利益來換取GDP增

長，「重霾之下，談何美麗中國。」指防治灰霾污染問題已到了刻不容緩地步。建議國務

院牽頭成立灰霾污染專項治理領導小組。有關發言，獲得全場最熱烈的掌聲。
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■全國政協委員抵達天安門廣場準備出席第二次全體會議。北京昨日再次遭遇霧霾天氣，天安門城樓被灰霾籠罩。 新華社

■何維委員指防治灰霾刻不

容緩。 新華社

■一些記者戴 口罩採訪兩

會。 中新社

討論政府工作報告，是每年全國政

協會議的一大看點。作為參政議政的

重要機構，政協肩負監督政府的重

任。在以往的政協小組討論會上，記

者聽到最多的是委員們表示「贊同」

和「擁護」的評價，而「不滿意」之

聲今年多了起來。

國家行政學院原副主任韓康委員

「最不滿意」的是，今年的政府工作報

告對生態環境惡化「輕描淡寫」，對前

一階段蔓延大半個中國的霧霾「隻字

未提」，「中國老百姓開 汽車、穿

西裝，卻呼吸 毒氣，這是對前幾年

粗放式發展的嚴重警示！」

中央黨校科社部主任王懷超委員則

評價，這份28頁的政府工作報告「談

成績太多，說問題太少」，「用11頁回

顧過去，講矛盾和問題卻只有11行」，

「年年說發展中不平衡、不和諧、不可

持續問題依然突出，可年年沒有改

變。」社科院經濟學部副主任劉樹成

委員認為，報告對於改革的表述「毫

無新意」，令人失望。

總之，像這樣的批評意見俯拾即

是，給人耳目一新的感覺。以上這些

學者大多被冠以「官方智囊」頭銜，

親身參與政府政策文件的起草、諮詢

和制定，有些還有較高的行政級別，以前談到批評政府

總是「不好說」、「不便說」，而今年卻怕「說了白說」。

記者看到，在今年政協首次提案協商會上，有的「遭遇」

媒體狂轟濫炸的部委長官，竟招架不住委員們激烈質

疑，頻頻拭汗，連連感歎「委員的質疑比記者更專業、

更犀利啊！」。

不僅是政協委員，人大代表也頻頻發出響亮的批評

聲。「政府不就是被批評的嗎？」河南省人大副主任張

大衛的這一反詰，道出了人大代表們觀念的轉變。在人

大代表中，現任黨政官員佔據大半江山，批評政府實際

就是批評自己，以前的人大討論會常常「你好、我好、

大家好」，而今政府在樓市、環境等方面的政策遭到不少

代表的質疑，更有批評者斥之為「缺乏智慧的懶政行

為」。

有質疑，有批評，才會有進步。習近平總書記近日也

發出對不同聲音的呼喚，「中國共產黨要容得下尖銳批

評，做到有則改之、無則加勉；黨外人士要敢於講真

話，敢於講逆耳之言，真實反映群眾心聲，做到知無不

言、言無不盡。」只有更多的代表和委員拒絕做「舉手

代表」、「同意委員」，他們才能真正履行監督職責，人大

政協才能夠真正擺脫「橡皮圖章」宿命。

批評政府，由兩會開始！
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香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）

北京市科學技術委員會主任閆傲霜昨日透
露，北京市與科技部、環境保護部等相關
部門正在共同研究「首都藍天行動計
劃」，篩選全世界範圍內各種的先進技術
和成果，希望能用於北京的污染防治。

閆傲霜在出席全國人大舉行的記者會
時表示，要正視在城市發展的過程中面

對的挑戰，像北京這樣一個特大城市，
人口在增長，汽車的保有量也在快速增
加。在這樣的地理和天氣條件下，大氣
污染也給我們帶來了嚴峻的挑戰。同時
要對問題的解決有信心，比如迎接奧運
會的過程中，從1998年開始北京實施了
一系列大氣污染治理的措施，也取得了
很好的成績。

北京研推「藍天行動計劃」

香港文匯報訊（兩會報道組 趙鵬飛）

上萬間港資企業聚集的東莞，因為製造
業發達一直備受外界關注。全國人大代
表、東莞市市長袁寶成昨天接受記者採
訪時坦言，東莞早起的發展確實有些

「飢不擇食」，造成了部分河流和土壤的
污染。但是現在，東莞在改善和保護環
境方面，採取了最嚴厲的措施。

袁寶成說，「我們現在加快產業結構
調整，大力發展循環經濟、綠色經濟，
近年來淘汰了640多家傳統污染企業，

拒批了2,500多家不合標準企業。」
袁寶成告訴記者，東莞先後投入376

億元，建設了34項污水處理廠和35項截
污主幹管網工程、7個環保產業基地、4
座垃圾處理場等重點環保工程。

袁寶成表示，2012年東莞空氣質量優
良天數佔全年有效天數的74%，其中
PM2.5的年平均濃度由2011年的45微克/
立方米下降到38微克/立方米，國家標
準為35微克/立方米，東莞略微超標，
降幅達15.6%。

東莞淘汰640家污染企業

香港文匯報訊（兩會報道組 涂若

奔）全國政協委員劉凡（見圖）昨日
建議，內地應擴大戶籍制度改革範
圍，進一步加快農業轉移人口的「市
民化」進程，並以土地制度改革為重
點，讓農民的土地和宅基地的使用權
享有「可轉讓與可收益權」。

劉凡昨日於全國政協12屆1次會議第二次全體會議上
建議，內地應擴大戶籍制度改革範圍，「地市級以下全
部放開，同時逐步放開大中城市落戶限制」，在此基礎
上，穩步推進基本公共服務均等化。

談及如何解決農村宅基地確權問題時，劉凡建議，應
逐漸完善農民的宅基地和住房產權制度，允許符合條件
的農民帶 確權後的宅基地指標，置換城鎮的經濟適用
房，並將他們納入住房公積金制度的覆蓋範圍。他還建
議，以產業為支撐，為農業轉移人口提供更多的就業機
會，及以統籌安排為思路，分層分批地推進農業轉移人
口市民化。

委員倡讓農民享土地「可轉讓權」


